



**Union Départementale Féderée des Associations
pour le Don du Sang Bénévole du Département des Vosges
(U.D. D.S.B. 88)**

Siège social : 11, rue Aristide Briand – 88000 ÉPINAL

Déclarée sous le n°5847 – J.O. n°14 du 17/01/1965
Adhérente à la Fédération Française pour le Don de Sang Bénévole

**Assemblée Générale de
l'Union Départementale pour le Don du Sang Bénévole des Vosges
RAMBERVILLERS – Dimanche 08 mars 2009
Rapport d'activités**

Mesdames, Messieurs,

Lors de l'assemblée générale du 10 février 2008, c'est Saint-Dié-des-Vosges qui nous accueille pour la 43^e assemblée générale du nom. Le secrétaire départemental Sylvain Zanetti fait le compte rendu-rendu de la réunion annuelle de 2007. La présidente Françoise Didier évoque le rapport d'utilisation concernant notre véhicule Trafic 9 places. Sylvain Zanetti fait ensuite état des activités de l'année 2007. Les comptes sont lus par le trésorier René Claude.

Françoise Didier remercie l'Etablissement Français du Sang (EFS) de Lorraine-Champagne pour son invitation du samedi 26 janvier 2008, jour qui a été consacré au rassemblement des bénévoles donneurs de sang de notre région transfusionnelle, afin de communiquer d'une seule et même voix sur nos préoccupations communes. Les responsables présents ont beaucoup apprécié cette journée d'information très conviviale. *"Il est en effet primordial de nous apporter toutes les informations nécessaires au partenariat qui nous lie et qui nous permettront d'exercer notre mission dans le respect des contraintes de l'autre et le souci permanent de la recherche d'une efficacité bien comprise"*. Notre président félicite toutes les amicales pour l'excellent travail accompli dans tous les secteurs. On a constaté une augmentation de plus de 11 % des présentés, de plus de 10% des prélevés, de plus de 15 % des nouveaux Donneurs et, enfin, de plus de 17 % des dons par aphérèse plasmatische.

Françoise parle aussi de la venue de Jean-Marie Paulin, infirmier-pèlerin-randonneur pour "Randonnez votre sang" mais aussi de l'apport financier régulier du Conseil Général, de la Caisse Primaire d'Assurance Maladie (CPAM), de l'EFS et du Crédit Mutuel permettant d'épauler les Amicales qui font preuve de dynamisme dans des actions ponctuelles de sensibilisation comme l'amicale d'Épinal qui a réalisé un livret à destination des écoles primaires. Merci à eux.

Nous évoquons aussi l'entrée de jeunes dans les comités de nos Amicales. Il serait bien de penser à faire entrer à nos côtés ceux qui pourront prendre la relève. Il faut peut-être commencer à y penser en faisant une vraie place à des plus jeunes à nos côtés, en leur laissant prendre des initiatives, même s'ils peuvent faire des erreurs, n'en avons-nous jamais fait ? Demandons-nous si vraiment nous leur donnons envie de s'investir, si nous acceptons de leur laisser faire leur place à nos côtés. Il est essentiel d'y penser si nous voulons que notre mouvement perdure, quitte pour certains d'entre nous à prendre un peu de recul. Enfin, il serait peut-être bon de créer davantage de liens entre nos Amicales comme le suggérait Michel Simonin, Président de l'Amicale du Val d'Ajol et Vice-Président d'UD. Françoise conclut en adressant ses très sincères remerciements à Sylvain pour l'excellence de son travail sur le site internet de l'UD. En fin de réunion, Alexandre Cartigny, Président de l'amicale des donneurs de sang de Senones est coopté au sein du Conseil d'Administration de l'UD.

Durant son élocution, le Dr Schneider donne en quelques chiffres la situation transfusionnelle dans les Vosges. Nous comptons 28 137 donneurs en 2007. *"Le don du sang représente quelque chose dans les Vosges"*. Il parle du plan greffe de moelle disant que 25 % des malades en France sont greffés à base de moelle française, 75 % de moelle étrangère. Dans les années à venir, l'Agence de Biomédecine qui gère les greffes en France compte bien inverser la tendance. Le Dr Schneider parle rapidement de l'hémoglobine pré-don. Pour conclure, le Dr Schneider remercie *"tout le réseau pour le travail collaborateur, vous le faites de la meilleure façon possible."* Le Docteur Boulay remercie tous les bénévoles pour leur travail et fait ensuite le point sur l'hémoglobine pré-don qui sera mise en place au printemps 2008. Son but est d'éviter de prélever des personnes qui font de l'anémie (manque de fer). Elle sera faite sur les nouveaux donneurs et sur ceux qui ne sont pas venus depuis plus de deux ans, de même que sur les personnes qui avaient un taux d'hémoglobine inférieur au taux imposé par l'Europe, soit 12,5 g pour une femme et 13,5 g pour un homme au don précédent. Cela écartera de 5 à 7 % des donneurs (10 % des femmes de manière temporaire...). Cela est fait avant tout pour le respect de la santé du donneur".

- = o O o = -

En 2008, le Bureau de l'Union Départementale des Donneurs de Sang Bénévoles des Vosges s'est réuni à quatre reprises : les 01^{er} mars, 17 mai, 13 septembre et 19 décembre. **Lors de la réunion du 01^{er} mars**, Françoise précise qu'il y a un point commun entre les assemblées générales de l'UD et de l'UR : l'entrée des jeunes au sein du Conseil d'Administration et des amicales. À ce propos, Sylvain indique qu'il faut peut-être aussi se poser la question de savoir également comment "garder" des jeunes... Des paroles font souvent plus de mal que des actes. Les jeunes ont souvent de bonnes idées et on ne leur laisse pas toujours la place. Françoise se rappelle que lorsqu'elle a intégré la Fédération, elle s'était déjà heurtée à des propos de "vieux" qui n'acceptaient pas qu'une jeune veuille venir à la Fédération pour travailler ! Cette ouverture vers les jeunes est indispensable à la survie des amicales. Il ne suffit pas de demander à des jeunes de venir, il faut qu'ils soient également bien accueillis et que chacun se remette en cause pour pouvoir les garder quitte à certains de quitter les rangs... Pour info, après les différents mouvements d'administrateurs, la moyenne d'âge du Conseil d'administration (CA) de l'UD est repassée à 63 ans, avec une amplitude qui va de 36 à 85 ans. Nous parlons de la venue de Jean-Marie-Paulin, du Longueur d'onde n° 20 qui a une petite ossature, de l'autocollant à poser sur le camion et vantant le site internet de l'UD. Nous relançons la création de dessins auprès des amicales pour qu'elles contactent les écoles de leur secteur et ce, pour le calendrier 2009. La Fédé demande à toutes les amicales de faire leurs commandes de matériel fédéral gratuit directement à l'UD qui centralise les commandes et qui les recevra ensuite. Nous relançons une enquête pour acquérir des maillots.

Lors de la réunion du 17 mai, nous parlons du congrès national de Beaune avec 1300 congressistes. Selon le Pr Rouger, la France doit se réorganiser notamment par rapport à ce qui se passe dans les pays nordiques. Souvent, on note des accidents par non-transfusion, car les établissements de soins sont trop éloignés. José Coll n'a pas mâché ses mots pour dire que la Ministre, absente malgré une présence qui avait été annoncée en décembre 2007, ne devait pas simplement nous écouter mais enfin nous entendre ! L'association IRIS est intervenue : Francis Rambert son président et son épouse ont remercié les personnes pour leurs dons de plasma, à l'origine des médicaments indispensables en attendant les greffes de moelle osseuse salvatrices pour leurs enfants. Les parents ont témoigné de façon poignante ! Nous nous sommes réjouis de voir que Véronique Grossier de Vittel et Claude Houtmann de Neufchâteau ont été décorés de la médaille du donneur émérite. Pour information, à la commission des relations transfusionnelles, on note que le don du sang reste interdit avant 18 ans. De 65 à 69 ans, les donneurs pourront donner uniquement du sang total. Il est question de passer les femmes à 4 dons par an et les hommes à 6 dons et à 24 dons par an au lieu de 20 actuellement. Nicole Coudurier, conseillère médicale, est contre, car elle dit que les anémiés actuels sont les hommes ou les femmes qui effectuent leur dernier don annuel. En fin de congrès, le nouveau Président de la Fédé élu est Jacques Pellissard, l'ex-secrétaire national. José Coll lui a cédé sa place, atteint par la limite d'âge.

Nous faisons une fois de plus le point sur l'avancement de "Randonnez votre sang". Les affiches des lycéens de la Providence de Saint-Dié seront finalement utilisées pour le calendrier 2009 car il n'y a que trop peu de dessins d'enfants issus des écoles vosgiennes. Nous avons rencontré le Crédit Mutuel : sur les relevés de compte, il n'y a pas de place pour mettre les dates de collectes. Un message général passera. Nous devrions participer dès l'année prochaine aux assemblées générales du Crédit Mutuel pour présenter nos actions et leur bien-fondé.

Lors de la réunion du 13 septembre, après avoir coopté Michel Bernage secrétaire de l'Amicale de Gérardmer-Xonrupt-Liézey qui souhaite venir travailler au CA de l'UD, nous évoquons la situation financière de l'Union Départementale. On fait le bilan de "Randonnez votre Sang". On peut s'en réjouir ! Pour la période estivale de 2008 par rapport à 2007, on note une augmentation des présentés à hauteur de 23,42 % (832 personnes), des prélevés de 24,98 % (812 personnes) et des nouveaux de 43,02 % (114 personnes). C'est Vagney qui a la hausse la plus significative avec une augmentation de 71,24 %, en passant de 123 à 211 donneurs ! Il sera intéressant de voir si cette tendance se poursuit sur la fin de l'année. Certes, il est difficile de dire si ces bons chiffres sont dus à l'action de "Randonnez votre sang". L'arrivée ou la non-venue de donneurs est rarement due à un seul et même facteur. Pour autant, nous estimons que les nouveaux Donneurs sont pour une bonne part arrivés grâce à cette opération. Nous faisons état de notre agacement face au personnel de l'EFS qui n'est pas venu "mouiller" sa chemise lors de la randonnée du 5 juillet entre Ramonchamp et Cornimont, alors qu'elle était prévue de longue date. Sylvain fait lecture de la lettre qu'il a envoyée à Thierry Schneider, le directeur de l'EFS LC, de même qu'André Georges. Lecture est faite également de la lettre écrite par Jean-Marie Paulin. Le Dr Schneider a répondu que le problème serait réglé lors du prochain comité de promotion du don et ce, concernant "Randonnez votre sang". Il sera également fait état de tous les problèmes inhérents aux collectes. Sylvain souhaite faire un CD Rom et un press-book pour Jean-Marie Paulin avec le concours de toutes les amicales. Malheureusement, seules quatre amicales m'ont envoyé leurs photos par CD Rom, ce qui m'a donné un travail énorme pour retrouver les photos envoyées par internet ou par la poste à l'époque.

Nous réorganisons le Conseil d'Administration en vue d'une meilleure communication. Il est fait lecture de la lettre de Jean-Marie Paulin destinée aux présidents. Afin de répondre aux attentes des amicales en matière de communication interne, il est décidé de créer des délégués de secteurs et de faire un questionnaire aux amicales, afin de connaître leurs besoins, leurs envies, leurs suggestions.

Suite au changement de statuts de la Fédération, des Unions régionales et départementales, la Fédération souhaiterait que chacune des amicales du territoire s'appelle désormais "Amicale pour le Don de Sang Bénévole". Deux amicales (selon nos sources) l'ont déjà fait dans les Vosges, il en reste 25... Ce petit aménagement serait l'occasion de "dépoussiérer" les statuts et de se mettre en conformité avec les statuts fédéraux. Claude va se charger de revoir les statuts type que Sylvain a en sa possession. La question est posée de savoir s'il faut limiter l'âge des membres du Conseil d'Administration de l'UD. Sylvain estime que cette mesure est à double tranchant. Mais il est vrai qu'il serait bon que d'autres jeunes entrent au sein du CA de l'UD. L'avenir est là !

Nous parlons des LOS n° 20 et 21, des calendriers 2009 et 2010. Ce dernier évoquera les recettes de cuisine et plus précisément les desserts. Coordonnateur : Michel Bernage. Nous émettons l'idée de faire un grand barbecue pour la journée mondiale des donneurs de sang du dimanche 14 juin 2009. Coordonnateur : Claude Houtmann. Enfin, nous parlons de Julien Leblay, un jeune âgé de 27 ans, qui fera une conférence dans les Vosges en avril prochain. Coordonnateur : Fernand Guillaume. René Didier, greffé du cœur depuis 20 ans, sera le coordonnateur au niveau de notre Fédération pour les actions relatives au don d'organes et de moelle osseuse dans le département des Vosges. Merci à lui. Nous relançons une enquête pour l'achat de mousselines et de poches à pain.

Lors de la réunion du 19 décembre, nous évoquons le comité de promotion du don du 22/11/08. Ont participé : Sylvain, Fernand, Françoise et Jean, lequel j'ai omis de citer à deux reprises dans les compte-rendus de conseil d'administration. Toutes mes excuses Jean. Ce comité de promotion a été assez instructif. Le Dr Schneider nous a parlé du bilan de 2008 et des objectifs pour 2009. L'EFS a organisé des collations gastronomiques avec la "Table Ronde" comme au Thillot. Le Dr Schneider nous a aussi parlé de l'augmentation de la demande durant les vacances. Il a réaffirmé son enthousiasme face au travail efficace des associations. Selon Dominique Babel, concernant les collations en sites fixes, le Dr Tinard fera tout pour revenir en arrière et proposer des sandwiches avec du pain frais.

Nous parlons du LOS 20 qui a eu du retard et nous pensons rechercher un autre imprimeur à la suite de différents soucis, mais aussi le LOS 21, le calendrier 2009 qui est bien beau et le calendrier 2010 coordonné par Michel Bernage.

Sylvain est allé au séminaire des Présidents d'UD qui s'est déroulé les 27 et 28 septembre 2009 à Paris. Il a été question de différents sujets dont la journée mondiale 2009, la création d'un Conseil fédéral d'éthique, le test hémoglobine pré-don, le livre «Le don du sang, le sang du don»... Une assemblée générale a eu lieu à l'issue pour la vente du siège parisien de la Fédération. La Fédération siège désormais au 69, boulevard Richard-Lenoir dans le 11^e. Il convient donc d'adresser tous ses courriers à la nouvelle adresse parisienne.

Nous réceptionnons les questionnaires aux amicales. Sur les 27 associations du département, 15 d'entre elles ont répondu au 31 décembre 2008. Un bon accueil a été réservé dans les amicales qui ont pu être jointes. Merci à vous pour ce temps passé afin d'améliorer les communications !

Le Dr Dominique Babel notre nouveau conseiller médical (merci à elle) nous parle de la distribution qui augmente. Elle était de + 5 % au 1er semestre, elle frôle les 10 % au second trimestre ! La politique de plasma et de plaquettes se poursuit. Concernant les conférences de Julien Leblay, nous laissons de côté pour 2009, car le jeune homme proposait les 30 avril et du 1er au 3 mai 2009. Ces dates ne sont pas très viables pour les écoles.

Nous accueillons un nouveau président à l'amicale de Charmes. Il s'agit de Jean-Jacques LAPP, 9, rue de Boha, 88130 CHARMES. Bienvenue à lui et merci à Jean Jacquet qui a assuré la présidence durant de très nombreuses années. Nous parlons de l'amicale de Vittel qui a eu l'idée de faire des jeux inter-associations. Faute de combattants, cela n'a pas pu se faire, mais l'idée est très bonne. On pourrait proposer cela sur le département par secteur. À creuser avec l'aide de l'ADSB de Vittel. Il serait enfin bon d'étudier un nouveau principe de cotisation des amicales à l'UD, car ne sont plus des "vignettes" mais des "adhésions".

Au-delà de ces réunions, l'année s'est ponctuée de différents rendez-vous.

♥ Je ne peux pas commencer ce paragraphe sans parler de "Randonnez votre sang". L'action menée s'est répartie sur une année et demi de travail, un travail très intense et dense. Il ne s'agissait pas comme certains l'ont pensé d'une petite randonnée... Du travail il y a eu et pas uniquement derrière l'écran de l'ordinateur. Il a fallu prendre les contacts auprès des amicales, des élus, poursuivre les contacts pour coordonner le mieux possible l'accueil, les animations, les lieux de repos le soir. Il a aussi fallu créer des cartes de rando lorsqu'elles n'existaient pas, réaliser les contacts presse et sponsors, mettre à jour régulièrement le site,... j'en passe et des meilleurs comme les sempiternels petits tracas de dernière minute au départ et à l'arrivée. Merci à toutes les personnes qui ont aidé dans cette tâche. Je parlerai sans ordre particulier de tous les présidents d'amicales qui se sont engagés dans la course, mais aussi de Françoise Didier, Claude Houtmann, Chantal Schmoderer, Nicole Briot, Bernard Flambeau, l'EFS pour l'aide technique, le Crédit Mutuel pour le financement des pots de départ et d'arrivée. 5000 promesses de dons ont été distribuées par nos deux marcheurs qui ont effectué je vous le rappelle un minimum de 550 km. Grand merci à Jean-Marie Paulin et André Schmoderer pour leur action impressionnante entre le 14 juin et le 6 juillet 2008. Et la presse n'a pas été dupe puisque plus de 58 articles sont parus dans la presse locale, ce qui est énorme, croyez-moi ! Et puis les résultats sont là : durant les mois de juillet, août et septembre, les chiffres des collectes ont bien progressé. On constate par rapport aux mêmes mois de 2007 une progression de 25,34 % des présentés, de 26,98 % des prélevés et de 40,83 % de nouveaux donneurs ! Sans omettre des progressions locales très intéressantes. A nous maintenant de récolter ce que Jean-Marie et Dédé ont semé formidablement au cours de ces 23 jours. Grand merci à eux ! Certaines personnes peut-être aigries ont pensé que les marcheurs allaient uniquement rencontrer des arbres et des renards en faisant le parcours par les forêts. Des remarques de personnes qui ne savent sûrement pas grande chose de la marche et d'organiser un projet tel que celui-ci. Quoi qu'il en soit, quand on regarde les chiffres, on peut aisément penser que nos marcheurs ont aussi convaincu des donneurs potentiels et c'est tant mieux.

♥ Le magazine départemental du Conseil Général "Vivre les Vosges" est toujours à notre écoute et publie régulièrement les collectes faite par Nancy et Épinal. Grand merci à eux !

♥ Un appel est toujours fait à toutes les amicales pour contribuer à la rédaction et pour partir à la recherche d'insertions d'annonces dans le Longueur d'Onde sang 88, présidents ou même membres d'amicale. Le n° 21 est en effet en cours de réalisation. Un article par an n'est pas une charge énorme a priori... Et il manque de sponsors !

♥ Je voulais vous rappeler une fois de plus que les dates d'assemblées générales locales que vous devez me proposer sont transmises par mes soins à Éric Jacquot à Nancy courant novembre de l'année précédente. C'est ensuite aux présidents d'amicales de lui envoyer les invitations officielles pour confirmer les dates, heures et lieux de ces réunions.

♥ Le site internet de l'UD fonctionne bien depuis le 17 avril 2007. Vous retrouvez ce site sur <http://dondusang88.free.fr>. Je vous rappelle que tout un chacun faisant partie du mouvement Donneur de Sang Bénévole peut se retrouver en photo de groupe sur ce site. Lorsqu'il s'agit d'une photo portrait, je demanderai l'autorisation de publication à la (ou aux) personne(s) concernée(s). Je vais vous donner brièvement quelques statistiques du site.

En 2008, nous avons eu 3 034 connexions (819 en 2008) et 2 634 visiteurs (726), une bien belle progression, même si ce n'est pas encore la panacée. Le site est désormais visible sur les moteurs de recherche et notamment sur Yahoo en troisième occurrence sur la première page simplement en tapant "don du sang" ! Il est à constater que certaines expressions font arriver sur notre site comme par exemple "monique@yahoo.fr", "rôle de la police municipale de Saint-Dié-des-Vosges" ou encore "bénévole fatigué" et dernièrement "je suis isolée en campagne et je n'ai pas de compagnon" !!! 41 (33) pages constituent le site et 15 585 (6119) pages ont été cliquées. La durée moyenne des visites des internautes est de 7'31 (8'50) et est de 1'11 (0'59) par page. Des connexions ont eu lieu à travers le monde entier : 1793 (703) de France (à ce propos, tous les départements se sont connectés cette année même la Martinique), 32 (19) d'Allemagne, 10 (9) du Royaume-Uni, 10 (5) de Croatie, des connexions également de Suisse, Belgique, Italie, Finlande, Espagne, Slovaquie, Slovénie et Pays-Bas. En dehors de l'Europe, notons en Amérique les Etats-Unis et le Canada et en Afrique la Côte d'Ivoire, le Maroc, l'Algérie, le Cameroun, le Mali et le Togo ! L'Océanie, l'Amérique du Sud et l'Asie ne se sont pas connectées en 2008, même si le Liban vient de le faire en 2009.

Le record de pages vues en une journée a eu lieu le 15 juin avec 336 (213) pages et de pages vues par visite le 22 mai 2007 avec 61 pages. Et le record de visites en une journée est de 64 (25) pour le lancement de "Randonnez votre sang" (RVS) le 16 juin. Les pages les plus lues concernent RVS, puis les pages privées réservées au mouvement en interne 553 (519), puis la page des amicales 289 (257). Je terminerai le bilan en indiquant que le plus grand nombre de connexions se sont faites à 20 h et toutes les plages horaires ont été pourvues ! La majeure partie des internautes reste entre 2 et 10 minutes sur 886 (246) visites, ce qui signifie que le site n'est pas seulement parcouru rapidement mais lu !

♥ Le siège de l'UD n'est plus à Épinal depuis quelques années. Il est donc essentiel de ne plus envoyer de courrier pour l'UD à l'EFS d'Épinal.

♥ Info : les associations peuvent commander du matériel aux membres du CA de l'UD. Ceux-ci peuvent leur apporter ou bien le récupérer à l'EFS à Épinal ou encore venir le chercher eux-mêmes à Gérardmer. A vous de choisir !

♥ Dès maintenant, les associations sont priées de me donner leurs dates d'assemblées générales pour 2010, car gérer, c'est prévoir ! Seules 21 (21 l'an dernier) sur 27 me les ont données pour 2009...

♥ Et pour conclure, j'aimerais comme les autres années que les amicales me remettent ce jour en fin de séance la liste de leurs comités mise à jour en mentionnant les noms, adresses, et coordonnées téléphoniques et internet. Les présidents locaux sont également priés de me donner aussi les éventuels changements de coordonnées comme les numéros de portable et les adresses e-mail qui peuvent souvent changer.

Voilà, j'en ai terminé avec ce rapport concernant l'année 2008. Je vous remercie de votre *amicale* attention.

Sylvain ZANETTI,
Secrétaire Départemental.